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Léo, Léopold, pouvez-vous vous présenter à nos
lecteurs ? 
LC : Bonjour je m’appelle Léo COURTOUX, j’ai 19 ans
et je suis en 1ʳᵉ année de Licence STAPS au Creusot.
Je suis également joueur en Honneur régionale au
sein de l’ASAV Handball. 
LR : Bonjour, je m’appelle Léopold REVERCHON, j’ai
19 ans et je suis en 1ʳᵉ année de Bachelor GEA à Paris
en alternance. Je suis également joueur en PN à
l’Entente Puisaye Handball. 

Racontez-nous comment êtes-vous devenu arbitres ?
LC : J’ai commencé à arbitrer en 6ème lors des
rencontres UNSS. Puis j’ai continué par la suite avec
mon club mais je n’avais pas de binôme et donc j’ai
commencé à arbitrer avec Léopold en 2017 sur un
premier tour d’inter-comités masculin au Creusot. 
LR : J’ai commencé à arbitrer lors des rencontres
UNSS avec mon collège, (une pensée à mon ancien
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Léopold Reverchon & Léo
Courtoux sont deux jeunes arbitres
prometteurs en provenance de la
Nièvre. 
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LÉO COURTOUX & LÉOPOLD REVERCHON
professeur de sport Monsieur TAVERNY qui m’a
poussé vers cette voie). Puis, lors de mon arrivée en
club, j’ai commencé directement à arbitrer le
05/11/2017 sur le premier tour des Intercomités
masculins au Creusot.

Pouvez-vous revenir sur votre parcours en tant que
binôme ? 
Après nos débuts, nous nous sommes épanouis au fur
et à mesure des saisons en arbitrant les équipes 
 jeunes du club et celles proches de chez nous. Nous
avons été convoqués sur les Intercomités masculins
de la génération 2006, début 2019, puis les
Intercomités territoriaux en 2020. Nous avons
enchaîné avec des matchs de désignation club. Puis,
nous avons été convoqués sur nos premiers stages de
Ligue avec la sélection féminine à Clamecy. Par la
suite, nous avons reçu nos premières désignations
officielles en U17 National. En 2020/2021, nous
avons réalisé un stage ligue avec la sélection de ligue



masculine à Dijon puis nous avons été désignés sur
des matchs U18M National et excellence. Enfin, sur la
saison actuelle, nous avons été de nouveau désignés
sur les précédents niveaux énumérés. En février, nous
avons participé à une rencontre entre la ligue AURA-
BFC avec la sélection féminine à Belleville. Après ce
stage, nous avons reçu des désignations U18M
National poule haute, N3F et PNM. Nous avons été
conviés aux Interligues masculin en mai 2022 à St-
Dié-les-Vosges. 

Vous avez vécu, en début de mois, la compétition des
Interligues Masculin, qu’en retenez-vous ? Quel a été
votre parcours ? 
Nous en retenons que du positif !  Toujours améliorer
sa gestuelle, son placement, la communication et la
présence. Ces Interligues nous ont permis d’améliorer
tous ces points sur 5 matchs pendants 3 jours. Nous
avons commencé par trois matchs de poules (2 le
mardi et 1 le mercredi). Le premier opposait les Pays
de la Loire contre la Réunion, un match arbitré avec
beaucoup de plaisir qui nous a permis de bien rentrer
dans la compétition (gestuelle à travailler). Le
deuxième opposait la ligue PACA contre l'Île-de-
France 2, un match en milieu d’après-midi avec un peu
de fatigue, mais plaisant malgré tout à arbitrer
(améliorer les zones d’influences et savoir se mettre
au niveau des équipes quand il augmente). Le
troisième opposait la Réunion contre l'Île-de-France 1,
un match de poule avec beaucoup d’intensité et une
très bonne qualité de jeu (plus de présence sur la fin
de match). Sur le dernier jour, nous avons arbitré 2
matchs dont une demi-finale pour commencer la
journée opposant la ligue Centre Val de Loire contre
la ligue PACA. Une demi-finale intensive même si sur
le tableau d'affichage le score ne reflétait pas
l'intensité du match. Nous avons eu un super ressenti
sur cette opposition (veiller à la présence, mais une
amélioration par rapport au match de la veille). Pour
clore la compétition, notre dernier match opposait le
Grand Est à l'île-de-France 1 pour la 5ᵉ/6ᵉ place. Nous
avons pris beaucoup de plaisir sur ce match, comme
sur l'ensemble des matchs de la compétition. 
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Nous n’avons aucun regret sur cette compétition,
nous avons pris un maximum de plaisir tout en
donnant le meilleur de nous-même. Nous avons
échangé et rencontré beaucoup de personne qui
appartiennent au monde du handball. L’organisation
était top, ce fut un plaisir de participer à cette
compétition et d’échanger avec les différents
superviseurs. 

De quelle façon votre statut de joueur en activité
sert votre activité d’arbitre ? 
Notre statut nous permet de savoir se mettre à la
place du joueur aussi bien en défense qu’en attaque,
mais aussi lorsque l’on est sur le banc en tant
qu'entraîneur. Pour parvenir au coup de sifflet le plus
juste possible, nous nous questionnons sur les
situations complexes que nous observons durant nos
matchs, mais aussi sur toutes les rencontres ayant été
filmées. Enfin, cela nous a permis d’apprendre à
contrôler le match sans brimer les joueurs, le fameux
« Laissez jouer ». 

Vous êtes tous les deux en études, comment
s’effectue le transfert de vos compétences entre
arbitrage et étude ?
LC : La rigueur est une qualité clef pour réussir dans
ses études et dans l’arbitrage. Elle nous permettra
également dans nos futurs métiers car, être arbitre
montre que nous sommes rigoureux.  

LÉO & LÉOPOLD



LR : Je mets un point d’honneur à toujours
commencer la rencontre à l’horaire prévu. Je conserve
une certaine rigueur aussi bien dans mes études, sur le
terrain, mais également dans la vie de tous les jours.
Toujours être minutieux avant et après le match. Il n’y
a pas que la finalité qui compte, il y a aussi tout ce
qu’il y a autour pour garder une cohérence entre
l’arbitre et la personne que je suis en dehors.  

Qu’est-ce qui vous anime et vous pousse à vous
rendre tous les week-ends dans les gymnases pour
arbitrer ?
LC : Voir d’autres équipes qui jouent à un niveau
supérieur au nôtre. Le temps de trajet nous permet
aussi d’avoir un long moment de cohésion avant
chaque match, cette cohésion dans un binôme est
primordiale. 
LR : Participer à la vie du monde du handball ! Car
sans arbitre, pas de match. C’est aussi l’occasion de
couper avec le jeu tout en y étant toujours rattaché.
En dehors du match, avec mon binôme chaque week-
end nous apprécions cette petite vadrouille. 

Votre plus beau souvenir en lien avec l’arbitrage ? 
LC : En juin 2019, j’ai eu la chance et le bonheur
d’officier une finale de championnat de France UNSS
excellence masculine (minimes) dans une salle pleine
avec une superbe ambiance !
LR : En juin 2019, j’ai eu la chance d’officier une finale
de championnat de France UNSS au Palais des Sports
de Cesson-Rennes. C'était ma première expérience
devant une salle remplie de supporters.  

Quels sont vos objectifs ? Vos rêves ? 
Toujours plus haut et plus fort même dans les
moments difficiles. Pour cette fin de saison et pour
l’année prochaine, notre objectif est de continuer à
être désignés sur des rencontres de U18M National,
N3F et PNM. De plus, nous travaillons activement
pour rejoindre au plus vite le groupe T1N, nous avons
aussi comme objectif d’officier prochainement sur une
compétition Interpôles. À long terme, nous
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souhaiterions pérenniser notre position au sein de la
filière nationale. Parallèlement, nous projetons
d’officier dès cet été sur des rencontres de Beach
Handball. Au-delà des cursus de formation et des
niveaux, il nous semble essentiel de conserver le
plaisir d'arbitrer. 

Comment motiveriez-vous les JAJT2 (Comité) afin
qu’ils deviennent des JAJT1 (Ligue) ? 
Nous avons la chance d’être dans une ligue où la
formation des arbitres est structurée. Malgré le
contexte particulier et l’absence de match durant la
saison 2020-2021, notre premier stage ligue a été
énormément formateur par rapport à nos
questionnements sur les matchs télévisés de cette
saison. Au-delà de l’arbitrage et du jeu, on rencontre
beaucoup de personnes, on grandit en prestance et
en assurance sur le terrain tout en restant toujours
humble. Cela permet aussi d’atteindre un certain
niveau qu’on ne peut parfois pas envisager en tant
que joueur. Sur chaque rencontre, nous prenons
énormément de plaisir, même si le niveau de jeu n’est
pas au rendez-vous, nous trouvons toujours un axe
de travail intéressant. Enfin, à tous ceux qui hésitent 
 à passer le cap, il est possible de devenir arbitre sans
pour autant négliger votre qualité de joueur. Devenir
arbitre permet de vivre des compétitions (qui
semblent inaccessibles en tant que joueur) et vivre
une aventure humaine et sportive sous un autre
regard. 

LÉO & LÉOPOLD
ÊTRE JOUEUR ET
ARBITRE, NOUS
APPORTE UNE

VISION
DIFFÉRENTE



Des personnes à remercier ? 

Nous tenons à remercier Pierre VAUCHEZ, Thomas BOULLANGER, Mathieu
BONDUAEUX et Titouan PICARD pour leur investissement envers nous. Nous remercions
aussi Jérôme BRIOIS pour ses précieux conseils.  

Patrice JADEL et Didier RAGNARD pour leur confiance dans leurs désignations. Un grand
merci à Robert LABONNE, Michaël NOËL FEBVRE et Michael ANDRE pour les
innombrables rencontres suivies depuis nos débuts. Mention spéciale, à toutes les
personnes qui nous entourent durant nos rencontres, que ce soit les suiveurs, les
entraîneurs, les joueurs-euses ainsi que les spectateurs.  
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De nombreuses compétitions se sont déroulées
pendant ce mois de mai ! 

Félicitations à Léopold REVERCHON et Léo
COURTOIS pour leur participation aux Interligues
Masculins, génération 2007, à Saint-Dié des Vosges ! 

C'est ensuite Charlotte DEFAUT et Klara THIBERT
qui ont officié sur les différentes rencontres du stage
national féminin à la Maison du Handball. 

Gwendoline MEYER et Léa MIRANDA PIRES ont
également découvert la Maison du Handball lors des
Rencontres Nationales Hand’Ensemble ! 

Un grand bravo également aux nombreux binômes
présents lors des interbassins, génération 2010.
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L A  R È G L E  D U  M O I S  

Et toi tu connais la regle ?

2 :4 
Toute irrégularité et toute attitude antisportive commise juste ou en même temps que le signal de fin
(fin de la 1ère mi temps, fin de match, fin de mi-temps de prolongation, fin de prolongation) doivent
être pénalisées, même si le jet franc ou le jet de 7m qui en résulte ne peut être exécuté qu’après le
retentissement de ce signal. 

2 :5 
(Les changements possibles) 
L’équipe en attaque : un seul joueur de l’équipe en attaque est autorisé à être remplacé 
L’équipe en défense : autorisée à remplacer un joueur de champ par un gardien de but si l’équipe joue
sans gardien de but lorsque le signal retentit 

8 :9 
Certains comportements sont considérés comme des actes antisportifs grossiers ; ils sont à
sanctionner par une disqualification 
e) si lors d’un jet franc le tireur touche le défenseur à la tête alors qu’il ne la déplace pas en direction du
ballon 

SIGNAL DE FIN
RÈGLE 2



C A L E N D R I E R

Les joueurs de l'équipe de Ligue génération 2007 étaient en
compétition Interligues à St Dié du 3 au 5 mai. Ils étaient
accompagnés du binôme nivernais Léo COURTOUX et
Léopold REVERCHON, qui ont été sélectionnés par la
CNJAJ, par l'intermédiaire de Jérôme BRIOIS, pour officier
sur la compétition. 

Charlotte DEFAUT et Klara THIBERT ont été convoquées
par la FFHB pour officier lors des rencontres du Stage
National Féminin
 

Gwendoline MEYER et Léa MIRANDA PIRES ont officiés sur
les finalités Hand’Ensemble qui se sont déroulées à la MDH. 

Les jeunes pousses de la génération 2010 ont découvert une
nouvelle compétition sur les sites de Saône et Vesoul ! Ils
étaient accompagnés de 6 jeunes binômes JAJ. 

Évènements passés

Évènements à venir

Interligues masculin 2007 - 3 au 5 mai 

SN à la MDH – 17 au 19 mai 
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Finales Coupe de France – 11 & 12 juin

Florine LAFORÊT et Noémie VALOT officieront sur lors du
week-end de Coupe de France à Bercy.

Interbassins 2010 - 22 mai  

Nationale Hand’Ensemble – 20 au 22 mai 

Saison Beach Handball 2022

Plusieurs tournois vont avoir lieu sur les mois de
Juin/Juillet.
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Chargée de communication 
Quintia Locatelli 

5200000.qlocatelli@ffhandball.net
 
 

Chargé du développement de l'arbitrage 
Thomas Boullanger

5200000.tboullanger@ffhandball.net
 
 

Responsable arbitrage Bourgogne Franche-Comté
Pierre Vauchez

5200000.pvauchez@ffhandball.net


